



### CARTA CIENTÍFICO-CLÍNICA

#### [Artículo traducido]

#### Características epidemiológicas y clínicas de 49 pacientes hispanos con carcinoma anexial microquístico

#### Epidemiological and Clinical Features of 49 Hispanic Patients With Microcystic Adnexal Carcinoma

Sr. Director:

El carcinoma anexial microquístico (CAM) es una neoplasia cutánea agresiva, de crecimiento lento, con tendencia a invasión perineural y altas tasas de recidiva<sup>1</sup>. Existen menos de 2.000 casos reportados a nivel mundial, la mayoría de ellos en individuos caucásicos<sup>2</sup>. Aunque la exposición a rayos UV, la radioterapia y la genética pueden incrementar la susceptibilidad, su patogenia exacta sigue siendo incierta. El CAM se origina probablemente en los queratinocitos anexiales pluripotentes, ya que muestra elementos de diferenciación ecrina (quistes cónicos) y folicular (cordones y conductos epiteliales)<sup>1</sup>. Afecta principalmente la cabeza y el cuello, pudiendo presentarse como placa, nódulo o quiste poco definido, eritematoso y de color similar a la piel o amarillento. Debido a la similitud clínica e histopatológica con otros cánceres cutáneos o anexiales, la enfermedad puede pasar inadvertida, en particular en aquellas poblaciones que no han sido investigadas. El objetivo de nuestro estudio fue describir la epidemiología y la presentación clínica del CAM en pacientes hispanos de un hospital dermatológico de tercer nivel en México.

Realizamos un análisis retrospectivo de 2010 a 2020, incluyendo expedientes clínicos de los pacientes con diagnóstico histopatológico postoperatorio de CAM. Se encontraron un total de 49 casos, correspondientes al 0,05% de las 83.364 muestras revisadas en el departamento de Dermatopatología durante el periodo de estudio. La edad media fue de 67 años (mediana: 67 años; rango: 24-101 años). Las mujeres (69,4%) estuvieron más frecuentemente afectadas



que los hombres (30,6%). El tiempo de evolución fue de 3 años (mediana: 2 años; rango: 0,08-22 años). La región más comprometida fue la cabeza en el 91,8% de los casos, y el tronco en el 8,2%. En la región de la cabeza, la mayoría de las lesiones se encontraron en las mejillas (40%), seguidas de la nariz (28,9%), los labios (11,11%), la frente (6,7%), los párpados (6,7%), el cuero cabelludo (4,4%) y las orejas (2,2%). El aspecto nodular (71,4%) predominó sobre el aspecto de placa (26,5%) y de quiste (2%). Las características adicionales, tales como borde perlado, ulceración, atrofia y telangiectasias, se describieron en el 42,9, el 38,8, el 16,3 y el 16,3% de los casos, respectivamente. El diámetro medio de la lesión fue de 1,6 cm (mediana: 1 cm; rango: 0,3-10 cm).

Aparte de la presencia de un borde perlado, nuestros resultados concuerdan con lo publicado en la literatura. En una revisión sistemática de 1.968 pacientes, el 92,8% de los sujetos eran caucásicos, y solo el 0,2% eran hispanos<sup>2</sup>. En total, la edad media fue de 61,8 años, las mujeres representaron el 54,1% de los casos, y la tiempo de evolución osciló entre 1 y 11 años. Aunque no se cuantificaron la localización y la morfología, se incluyeron otras series de casos en donde el compromiso de cabeza y cuello osciló entre el 60 y el 100%<sup>3-8</sup>. El diámetro promedio en el momento del diagnóstico fue de 2,8 cm<sup>2</sup>.

Dado que el CAM puede confundirse con otros tumores, también evaluamos la precisión diagnóstica histopatológica y clínica. Antes del resultado histopatológico, muchos de ellos fueron diagnosticados clínicamente como carcinoma de células basales (CBC) (71,4%) y carcinoma de células escamosas (CCE) (16,3%), seguidos de nevo (4,1%), liquen plano pilar (2%), queratinosis actínica (2%), tricodiscoma (2%) y tumor anexial (2%). Como se esperaba, la documentación de borde perlado se asoció significativamente a un diagnóstico clínico presuntivo (Fisher-Freeman-Halton,  $p=0,041$ ), donde el CBC representó el 90,5% de los casos ([tabla 1](#)). La frecuencia de diagnóstico histopatológico preoperatorio erróneo fue del 20,4%, aún por debajo del 27 al 69% en otras series de casos<sup>3-5,9</sup>. En nuestra muestra esto incluyó CBC (60%), carcinoma basoescamoso (20%) y CCE (20%).

Las limitaciones de este estudio son inherentes a su naturaleza retrospectiva. No pudimos reevaluar la morfología clínica de las lesiones, ya que las descripciones se obtuvieron directamente de los registros médicos. Sin embargo, estos fueron elaborados por dermatólogos cualificados de nuestra institución. En el futuro esperamos poder crear una base de datos fotográfica para mejorar nuestras descripciones

Véase contenido relacionado en DOI:  
<https://doi.org/10.1016/j.ad.2021.03.005>

<https://doi.org/10.1016/j.ad.2021.03.006>

0001-7310/© 2022 AEDV. Publicado por Elsevier España, S.L.U. Este es un artículo Open Access bajo la licencia CC BY-NC-ND (<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>).

**Tabla 1** Borde perlado y diagnósticos clínicos presuntivos

Borde perlado	Diagnósticos clínicos presuntivos							Total
	Cáncer de células basales	Cáncer de células escamosas	Líquen plano pilar	Nevus	Queratosis actínica	Tricoidesoma	Tumor anexial	
Ausencia, n (%)	16 (57,1)	7 (25)	1 (3,6)	2 (7,1)	1 (3,6)	1 (3,6)	0 (0)	28 (57,1)
Presencia, n (%)	19 (90,5)	1 (4,8)	0 (0)	0 (0)	0 (0)	0 (0)	1 (4,8)	21 (42,9)

Se documentó borde perlado en el 42,86% de todos los casos de CAM. El carcinoma de células basales fue el diagnóstico clínico presuntivo más común, coincidiendo con la identificación de un borde perlado. Según lo esperado, el carcinoma de células basales fue también el diagnóstico clínico presuntivo más frecuente que tuvo un borde perlado (90,48%).

y estudiar, asimismo, las diversas correlaciones clínico-histopatológicas, poniendo mayor interés en el pronóstico.

En conclusión, este es el primer estudio para caracterizar el CAM en hispanos, específicamente de origen mexicano. Nuestros datos deberán complementar el conocimiento epidemiológico y clínico en una población infrarepresentada en estudios de mayor tamaño. Notablemente, nuestros resultados demuestran que CBC fue el diagnóstico diferencial más importante del CAM y que casi la mitad de nuestros casos tuvieron un borde perlado. De igual modo, nuestro análisis revela que la sospecha clínica de CAM sigue siendo baja en nuestro medio, considerándose el diagnóstico de tumor anexial en un solo caso de nuestra muestra. Además, la frecuencia del diagnóstico histopatológico erróneo sugiere que el muestreo inicial puede ser insuficiente para establecer el diagnóstico definitivo en más de una quinta parte de los casos. Por tanto, familiarizarse con la enfermedad es esencial para seleccionar una técnica adecuada de biopsia que pueda mejorar la precisión diagnóstica de la histopatología. Conjuntamente, esto puede conducir a estrategias terapéuticas más tempranas que confieran mejores resultados para los pacientes.

## Conflictos de intereses

Los autores declaran la ausencia de conflicto de intereses.

## Bibliografía

- Gordon S, Fischer C, Martin A, Rosman I, Council M. Microcystic adnexal carcinoma: A review of the literature. Dermatol Surg. 2017;43:1012–6.
  - Worley B, Owen JL, Barker CA, Behshad R, Bichakjian C, Bolotin D, et al. Evidence-based clinical practice guidelines for microcystic adnexal carcinoma: Informed by a systematic review. JAMA Dermatol. 2019;155:1059–68.
  - Chiller K, Passaro D, Scheuller M, Singer M, McCalmon T, Grekin R, et al. Microcystic adnexal carcinoma: Forty-eight cases, their treatment, and their outcome. Arch Dermatol. 2000;136:1355–9.
  - Snow S, Madjar DD, Hardy S, Bentz M, Lucarelli M, Bechard R, et al. Microcystic adnexal carcinoma: Report of 13 cases and review of the literature. Dermatol Surg. 2001;27:401–8.
  - Ohtsuka H, Nagamatsu S. Microcystic adnexal carcinoma: Review of 51 Japanese patients. Dermatology. 2002;204:190–3.
  - Yu JB, Blitzblau RC, Patel SC, Decker R, Wilson L. Surveillance, epidemiology, and end results (SEER) database analysis of microcystic adnexal carcinoma (sclerosing sweat duct carcinoma) of the skin. Am J Clin Oncol. 2010;33:125–7.
  - Mahendraraj K, Sond J, Chamberlain RS. Microcystic adnexal carcinoma: A population-based outcomes study involving 494 patients from the Surveillance, Epidemiology, and End Results (SEER) database (1973–2010). J Am Coll Surg. 2014;219:e93.
  - King BJ, Tolkachjov SN, Winchester DS, Baum C, Brewer J, Arpey C, et al. Demographics and outcomes of microcystic adnexal carcinoma. J Am Acad Dermatol. 2018;79:756–8.
  - Leibovitch I, Huijgol SC, Selva D, Lun K, Richards S, Paver R. Microcystic adnexal carcinoma: treatment with Mohs micrographic surgery. J Am Acad Dermatol. 2005;52:295–300.
- A. Robles-Tenorio\* y V.M. Tarango Martínez  
*Instituto Dermatológico de Jalisco «Dr. Jose Barba Rubio», Zapopan, Jalisco, México*
- \* Autor para correspondencia.  
Correο electrónico: arturo.robten@gmail.com (A. Robles-Tenorio).